

CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Martes 12 de Julio de 1875.

Numero 2618.

La Crónica Meridional.

LA CUESTION DEL PONTIFICADO POR CASTELAR.

Roma 14. Junio 1875.

Sr. Director de «El Globo.»

Amigo mio: El problema que embarga principalmente en Roma, es el problema religioso, hoy, como en los tiempos de mayor fe el primero entre los humanos problemas. Yo he procurado en mis relaciones de viaje siempre decir, mas bien el pensamiento de los demás que mis propios pensamientos sobre los asuntos interiores de los pueblos por mí visitados. Los varios libros que he escrito me han procurado varios amigos, hasta entre aquellos que no participan de mis opiniones políticas. Y no os maravillará saber que he podido tratar, desde amigos y devotos principalísimos del Papa, hasta amigos y devotos principalísimos del Rey; desde senadores y diputados de la extrema derecha, hasta senadores y diputados de la extrema izquierda. Todo el mundo en viaje os pregunta por la situación política de vuestra patria; y con solo visitar dos ó tres iglesias de la ciudad Eterna, os convencéis fácilmente de la inmensa popularidad que tiene, por ejemplo, don Carlos entre los sacristanes del Tiber. Yo, en cambio, pregunto á todo el mundo por su política interior en justa reciprocidad, y sin herir jamás las convicciones ajenas. Así, en calidad de narrador, proponiéndome no añadir cosa alguna de mi propia cosecha, voy á referiros lo que me ha dicho un príncipe romano, y un hombre, de estado liberal, sobre el problema de los problemas, sobre las relaciones entre el Pontificado é Italia.

Almorzaba hace pocos dias en casa de un príncipe, poeta, artista, diplomático, amigo de todas las dinastías destronadas, enemigo de todas las innovaciones italianas, devotísimo al Papa y á la Iglesia. Descendimos al jardín á tomar el café, y nos encontramos en el asunto de los asuntos por un camino bien llano, departiendo sobre la

tesis aquí frecuente, de si Roma ha perdido ó ganado bajo el aspecto artístico despues de la revolución. Todo convidaba á discutirlo, todo: las hayas que nos daban sombra, y que habian visto pasar bajo sus ramas Papas y familias de Papas, Reyes y familias de Reyes; el Tiber que corría á nuesstras plantas, y que nos mandaba una frescura seductora pero asesina; los grandes palacios que se dibujaban á nuestro frente con su aspecto de fortaleza, sus arcos romanos, sus columnas griegas, su magnitud asiática; su aire feudal, y sus preseas del Renacimiento; las obras artísticas que nos rodeaban y de las cuales se desprendían, como la esencia de las flores, esas inspiraciones verdaderamente bellas, que no solo encantan la fantasia, sino tambien sobreponen la razón á la voluntad, las ideas á la pasión, la conciencia al instinto y fortalecen y aceran el ánimo, y lo persuaden á ejercer plenamente la libertad, y por la libertad lo llevan al cumplimiento del bien.

En Roma se acostumbra á tratar de las cosas eclesiásticas con una franqueza de lenguaje apenas comprensible en nuestra España. Entre el católico español y el católico italiano, media la misma distancia que entre la luminosa alegría pagana de una de estas Basílicas, y la severa austeridad gótica de una de nuestras catedrales. En la historia del Cristianismo han ejercido soberano influjo las grandes ciudades antiguas, Jerusalem, Atenas, Alejandria, Bizancio, Roma. Y puede decirse que la última en ejercerle fué esta Ciudad Eterna, que debia presidirlo y personificarlo. Y cuando Roma se bautiza, impulsada por el español Theodorico, ha cumplido el cristianismo sus cielos dogmáticos, ha redactado desde el Concilio de Jerusalem, has á el Concilio de Nicea? todas sus creencias, y toma principalmente un aspecto político y canónico, de autoridad, de dominación de ley; el aspecto mismo de la Ciudad Eterna en su antigua Historia. Así es que los romanos miran siempre la cuestion religiosa en sus relaciones con la propia grandeza política.

(Continuara.)

PARTE OFICIAL.

Dia 5 de Julio.

Hoy publica la «Gaceta» un decreto nombrando presidente de la junta consultiva de Guerra al capitán general de ejército D. José Gutierrez de la Concha, marqués de la Habana.

Por el ministerio de Fomento se ha mandado hacer público el acto de generosidad del difunto doctor D. Ezequiel Martín de Pedro, que legó la librería de que era poseedor al departamento de la facultad de medicina de la biblioteca universitaria de Madrid.

Edictos.

La «Gaceta» de hoy publica dos reales órdenes del ministerio de la Guerra: la primera dando de baja á un jefe y un oficial del arma de infantería, y la última disponiendo en qué forma se ha de abonar melio sueldo á las familias de los jefes y oficiales prisioneros.

Tambien publica una circular de dicho centro dictando disposiciones, á fin de evitar que los militares imploren la caridad pública.

La «Gaceta» de hoy publica una orden del ministerio de Fomento disponiendo que la provincia de Barcelona se segregue distrito forestal de Tarragona y pase á formar con la de Gerona un solo distrito.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRONICA MERIDIONAL.

Madrid 8 de Julio de 1875.

Anoche á cosa de las diez y media empezó á correr la noticia de que el general Jovellar se habia apoderado de Cantavieja cogiendo allí dos mil prisioneros. Despues de las doce se publicó la «Gaceta» extra ordinaria dando cuenta de este suceso, que produjo mucha alegría en todos los círculos políticos, por lo que puede facilitar á la conclusion de la guerra en el Centro.

No se comprende como Dorregaray ha dejado tanta fuerza en Cantavieja, cuya posición era insostenible al llegar allí el ejército.

En el Maestrazgo y en todo el territorio al lado acá del Ebro quedan muy pocas partidas de escasa fuerza, y que

serán fácilmente rechazadas por los pueblos á poco que se organice en ellos alguna fuerza de voluntarios liberales. Dicen los ministeriales que el asunto de la completa pacificación del Centro debe dejarse ya á destacamentos de la guardia civil que persigan y acaben con estas pequeñas partidas, é impidan la formación de núcleos mas ó menos numerosos, facilitando al mismo tiempo la defensa de los pueblos.

Inmediatamente despues de la toma de Cantavieja ha salido para Cataluña el general Martínez Campos con la fuerza que mandaba. Su llegada obligará á los carlistas á retirarse á la montaña y si en seguida emprendé una expedición para tomar á la de Urgel, tendrá que acudir á la defensa de dicho punto, dejando libre la llanura.

Se considera insostenible la posición de Dorregaray en la provincia de Huesca, donde las facciones no tienen arraigo en el país y donde habrá muy pronto fuerzas sobradas para batirla.

No se sabe aun si Dorregaray con las facciones del Centro se dirigirá al Norte ó á Cataluña, pero esto último parece mas probable. Verdad es que el general Jovellar despues de dejar bien guardados los pasos del Ebro, puede muy bien prestar al ejército de Cataluña el mismo servicio que el general Martínez Campos ha prestado al del Centro y en tal caso se podrá acabar en aquel país con la insurrección carlista en brebe tiempo.

Dícese que al efecto donde primero se van á organizar las fuerzas de voluntarios en las provincias Catalanas donde los pueblos están muy escarmentados por las exacciones y atropellos de los carlistas.

Segun las partes que publica hoy la «Gaceta» es indudable ya que los carlistas del Norte han tratado de bloquear y de apoderarse de la plaza de Vitoria, lo que no han podido conseguir por el energético ataque de los generales Quesada y Loma á las posiciones que ocupaba el enemigo en el condado de Treviño.

El ejército ha llegado hoy á Vitoria teniendo que retroceder los carlistas á sus posiciones mas allá de dicha plaza con tanta precipitación que se han

682

En he de juzgar por su traje, dijo despues de cambiar algunas palabras con el extranjero. —En efecto. —Un hombre bueno y honrado á quien no me ruborizo de llamar mi amigo; despues de una separación de treinta años, el almirante ha tenido á bien concederme para esta cruzera, y aunque mi buque no sea del mas alto bordo, creo que se halla tan bien en él como en un navío. —Doctor, este caballero es el honorable capitán Howard, capitán del buque de S. M. el «Antilope»; no hay necesidad de que os hable de su rotable mérito, pues el grado que posee á su edad es un testimonio suficiente de tan importante punto. —El capellan pareció admirado al fijar su primera mirada en aquel pretencioso vástago de una noble estirpe, mas su pasmo duró muy poco, y saludando de nuevo con el profundo respeto que una inveterada costumbre engendra en los hombres mejor organizados

681

de confundir mi buque con un pirata, repuso el viejo marino, ahogando su cólera para tomar una expresión de ironía chancera, que cambió en vista de la habitual expresión de su boca, quizás habeis imaginado tambien que era nada menos que Buzabú el hombre honrado á quien veis en este momento. —Al hablar así el capitán del buque incoherente por tan odiosa imputación, indicó á su compañero un tercero que habia entrado en la cámara con la libertad de un ser privilegiado, y cuando las miradas del fingido oficial de la corona se fijaron en aquel individuo levantóse por un impulso involuntario, y durante medio minuto pareció atañerle enteramente su presencia de ánimo. Sin embargo, no tardó en recobrar su sangre fria, y devolvió con la expresión amable y cortés, que tan bien le sentaba el saludo que le dirigió un anciano, cuyo exterior anunciaba su carácter dulce y pacífico. —El señor es sin duda vuestro capellan,

678

en mi próxima carta á Ing'aterra algunas palabras en favor del joven. —Ojalá que pudiera revelaros la clase de servicio en que se ocupa! exclamó vivamente y con tono resuelto el anciano marino, olvidando su disgusto con la misma prontitud con que lo concebía. Podéis sin embargo decir con toda seguridad, que aquel servicio es honroso, erizado de peligro, y dirigido al bien comun de los súbditos de S. M. Hace apenas una hora que creí habia salido ya de él como deseo: decidme, capitán Howard, ¿os acontece á menudo el desplegar vuestras velas altas mientras que se hallan arrolladas las otras al rededor de las vergas? Un buque así dispuesto pareceme un hombre que ha vestido su casaca antes de pasarse los calzones. —Atendis al accidente sucedido á mi vela del mastelero mayor, la que se ha desplegado en el momento en que me habeis dividido? —Precisamente; con la ayuda del anteojo habíamos distinguido vuestros anillos,

visto obligados á abandonar sus heridos.

Todas estas noticias han levantado aquí mucho la opinion, no dándose crédito á las que hacen correr los carlistas y son evidentemente falsas de que algunas facciones del Maestrazgo habian repasado el Ebro.

Al mismo tiempo parece que por iniciativa de Alemania tratan algunas naciones de Europa de impedir y castigar todo acto de auxilio directo ó indirecto hecho en el extranjero á favor del carlismo.

La cuestion del obispo de Jaen amenaza meter ruido. Se quiere hacer aparecer á dicho prelado como enemigo de la actual situacion, pero en realidad con quien mas disgustado debe estar el Sr. Monescillo es con la corte Pontificia.

L. N.

Idem 9.

La serie de noticias satisfactorias de la guerra que se recibieron ayer se ha completado anoche con la del triunfo alcanzado por el general Arrando contra las fuerzas de Savalls muy superiores á las suyas por el número y por la posicion que ocupaban.

Esta victoria tiene grande importancia porque prepara el terreno al general Martinez Campos para obrar con gran celeridad contra las quebrantadas facciones de Cataluña.

Con motivo de las ventajas alcanzadas por el ejército que hacen concebir camino la guerra rápidamente á su conclusion, empezó hablarse ayer de nuevo de nuevas elecciones pero segun mis noticias estas no se anticiparán á la época que tenia convenido el Gobierno, es decir, al mes de Noviembre próximo.

Antes de abrirse el periodo electoral hay que resolver una cuestion de la mayor importancia que pueda tener graves consecuencias políticas.

Ya se comprende que la bandera de los ministeriales en las próximas elecciones será la legalidad comun constitucional pero no cabe duda de que los moderados representados en la prensa por «La España Católica» no aceptan dicha legalidad.

Por otra parte los sagastinos parece que comprendiendo la influencia que tendría el retraimiento de su partido en las próximas elecciones quieren sacar algun provecho de la situacion en que se encuentran imponiendo algunas condiciones al gobierno como por ejemplo la del sufragio universal.

Decíase ayer que para el caso de que no se hagan por este método las futuras elecciones habian acordado ya el retraimiento pero esto no es verdad.

Algunos periódicos desmienten hoy que el obispo de Jaen haya dimitido su cargo. Como este asunto segun dije á V. puede dar que hablar bastante, referiré lo que segun mis informes hay en este asunto. El ministerio Castelar designó para el arzobispado de Toledo vacante al arzobispo de Valencia. Enteróse este de que en Roma se queria nombrar arzobispo de Toledo al cardenal Moreno y no aceptó la designacion. El Gobierno propuso despues al obispo de Jaen que desde luego empezara á firmarse arzobispo electo de Toledo y así puso una comunicacion al cabildo de la diócesis metropolitana el cual contestó dándose por enterado.

El Sr. Monescillo recibió de Roma un aviso confidencial para que no se firmara arzobispo electo de Toledo hasta que su nombramiento estuviera aceptado por el Papa cosa que le disgustó mucho y le sirvió de motivo para escribir algunas cartas á personajes políticos de Madrid lamentándose de la manera de ver los asuntos de España en Roma.

Al poco tiempo de haberse organizado el actual Gobierno escribió el obispo de Jaen al ministro de Gracia y Justicia pidiéndole que el gabinete resolviera en el asunto de su eleccion para el arzobispado de Toledo pero el Sr. Cárdenas le contestó manifestándole que el Gobierno no podia ocuparse de ello por el momento.

Entonces publicó el prelado el documento que ocasionó la suspension de «La España Católica» y poco despues cuando ya fué oficial el nombramiento del Cardenal Moreno para arzobispo de Toledo la pastoral que recogió el gobernador de Jaen por contener un párrafo mas referente á política que á religion. El obispo acudió al Nuncio, éste se enteró de lo que ocasionaba la recogida y no aprobó el párrafo citado y de aquí la renuncia del obispado que es cierta y positiva pero que puede haber retirado el Sr. Monescillo como el Nuncio deseaba y le aconsejaba.

L. N.

GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias y telegramas recibidas referentes á la guerra civil.

«Norte.—El general en jefe al ministro de la Guerra.—Despues de

mi comunicacion de las doce en Treviño, el combate de la izquierda, que ocupaba el general Tello con tres batallones, una bateria Krupp y dos cortos escuadrones del Rey, fué atacado duramente por cinco batallones navarros, caballería y artillería, y el combate ha sido rudo: pero reforzado Tello por dos batallones del tercer cuerpo, quedó dueño del campo, apoyado por el avance que dispuso hiciera el general Loma, á la vez que se dirigia á la cordillera para flanquear el Portillo, en el que escribo este parte á las puertas de Vitoria.

Naturalmente hemos tenido pérdidas cuya importancia ignoro ahora, sien lo numerosos los muertos del enemigo, al que se han hecho unos 40 prisioneros y además algunos que están heridos.

Las tropas me han satisfecho cumplidamente, y ha habido hechos verdaderamente dignos de elogio y recompensa.

Dia 7, á las seis de la tarde, en el Portillo, cerca de Vitoria.

NOTICIAS GENERALES.

No es baron de Ferrateig, como dicen algunos periódicos, sino de Terrateig la persona, muy conocida en Valencia, que ha sido detenida en la corte por tener en su poder importantes despachos de comunicaciones y otros documentos relativos á la guerra y á la organizacion interna del carlismo.

Segun noticias recibidas por conducto fidedigno, las facciones de Dorregarri y van llevándose á su paso por los pueblos algunos vecinos en calidad de rehenes, ascendiendo á bastante número los de Caspe, Chipriana, Calanda, Valdealgorta y otros inmediatos.

Segun telegramas recibidos en el dia de ayer continúa en las costas cantábricas el bombardeo de algunos puertos carlistas por nuestra escuadra de operaciones.

Militares que han hecho la presente guerra, dicen que la batalla librada en los alrededores de Vitoria, tiene gran importancia, puesto que por primera vez en la actual campaña, los navarros han abandonado sus heridos sobre el campo de batalla.

Este hecho, tan sencillo al parecer, tiene mucha significacion, puesto que demuestra la precipitada fuga de los batallones navarros, que eran hasta ahora los que gozaban de mas prestigio entre las huestes del pretendiente.

Parece que por las nuevas bases constitucionales se conserva la elegibilidad para el cargo de diputado con la sola condicion de la mayoría de edad.

Mañana se reunirá el consejo de instruccion pública para ver el acuerdo del consejo universitario separando de sus cátedras a algunos profesores.

Con referencia á noticias de origen autorizado, dice un periódico que el preteniente, con todo su estado mayor, tuvo que emprender la fuga en precipitada carrera en la brillante carga que nuestros soldados dieron á los batallones navarros durante el último combate sostenido en el Condado de Treviño.

Entre moderados de significacion se creia anoche que las victorias obtenidas en el Centro indican evidentemente que la guerra se aproxima á su término, y en esta creencia sostenian que la tarea del gobierno es ahora ir encauzando las pasiones públicas para evitar repetición de las históricas de triste recordacion, y además estudiar en lo pasado para evitar los inconvenientes que puedan surgir en el porvenir.

Dice hoy el «Eco de España»: «Entre moderados y sagastinos no existe punto de contacto, ni puede existir. La «Iberia» lo afirma todos los dias».

Se ha concedido privilegio de invención al ilustrado sacerdote D. Rafael Sagarra, director de un colegio de primera enseñanza de Madrid, por un nuevo sistema de papel pautado para enseñar á escribir á los niños, que tiene grandes ventajas sobre el que hoy se usa.

El «Imparcial» dice que el decreto sobre Milicia le ha producido dolorosa impresion.

Asegura un colega que las elecciones no se verificarán tan pronto como algunos piensan, y añade:

«Es probable que en la recepcion que está á punto de verificarse en la presidencia, y que de seguro estará mas concurrencia y animada que de costumbre, se hable algo de dicho asunto.»

En breve publicará la «Gaceta» la convocatoria para cubrir 50 plazas de aspirantes al cuerpo de telegrafos.

Los exámenes empezarán el 1.º de setiembre próximo.

A pesar de las indicaciones de un periódico respecto á posibilidad de que se anuncie el periodo electoral, no hay nada que justifique esta conjetura. Nada definitivo hay acordado, por mas que á opinion mas ámplia continúa siendo la que repetidas veces hemos indicado; esto es, que con guerra ó sin guerra se reúnan las Cortes antes de fin de año, calculándose que las elecciones se realizarán en todo octubre, sobre poco mas ó menos.

GACETILLAS.

La sociedad Russell y compañía ha obtenido del gobierno la concesion para efectuar el ensayo de construir en picadura fumable la vena del carbón. Ha comenzado á funcionar la

pero os hablamos ya perdido la vista, cuando aquella flotante vela llamó la atencion de un vigi. Para no decir mas, ha sido una cosa muy notable que habria podido producir circunstancias desagradables.

—Ahí muchas veces hago cosas por el estilo, á fin de singularizarme; la singularidad es un indicio de talento, como no ignorareis. Yo tambien como vuestro teniente he sido enviado á estos mares con una mision especial.

—Y en qué consiste esta mision? le preguntó sin rodeos el capitán Bignall, cuyas fruncidas cejas anunciaban una inquietud que su franqueza no le permitia ocultar.

—Es buscar un buque que me dará mucho que hacer si tengo la buena fortuna de encontrarle. Durante algun tiempo os he creído el objeto de mi cruceo, y por poco que vuestras señales se hubiesen prestado á las sospechas, os aseguro que habria mediado entre nosotros algo mas que palabras.

—Por quién me tomabais, caballero?

—Ni mas ni menos que por el famoso pirata del Corsario Rojo.

—Voto al diablo y podéis suponer, capitán H. Ward, que haya en la superficie de los mares un pirata que tenga su arboladura tan cubierta de velas como la tiene el «Dardo», cuyos aparejos se hallen en orden tan perfecto, cuyos útiles tengan tales «earlingas»?

—Por el honor de vuestro buque, creo que solo su capitán ha incurrido en semejante equivocacion.

—Os engañais; hasta que pudimos distinguir vuestras señales, la mitad á lo menos de mis oficiales mas instruidos, formaban de vos muy mala opinion, os lo aseguro por mi honor. Verdad es que hace tanto tiempo que os hallais en el mar, que el «Dardo» va tomando todo el aspecto de un corsario; quizás vos no lo hayais observado, pero como amigo, os garantizo el hecho.

—Puesto que me habeis hecho el honor

de hallarse en contacto con la superioridad efímera de un rango hereditario, se limitó á repetir la fórmula ordinaria en semejantes casos, mientras que el Corsario, volviéndose con tranquilidad hacia su anciano compañero, continuó la conversacion.

—Capitán Bignall, dijo volviendo á tomar sus débiles modales, permitidme que vuelva á mi bordo, y como empecé á sospechar, nos hallamos en estos mares con idéntica mision, podremos concertar un plan de cooperacion, que, como fruto de vuestra larga experiencia, quizás nos conduzca al fin común que deseamos.

—Lisongeado el capitán del «Dardo» por la deferencia que se guardaba á su edad y á su rango, hizo á su huésped mil hospitalarias ofertas, y terminó invitándole á dividir una comida de marino algunas horas despues. El fingido Howard rehusó cortesmente todos los ofrecimientos, pero aceptó la última invitacion, la cual le proporcionó un nuevo pre-

mera fábrica establecida en Valencia con excelente éxito, habiéndose obtenido un tabaco excelente. Estas máquinas pican 40000 cajetillas, cuyo precio es de 10 céntimos ó sea una moneda de *perro grande*.

El Estado ha celebrado un contrato ventajosísimo y se calculan en seis ó ocho millones los que obtendrá de una materia que hasta ahora no había sido aprovechada.

Felicitemos á nuestro amigo Sr. Leguía que en union del Sr. Rousell fueron los primeros que iniciaron este pensamiento.

Que se remedie.—Llamamos la atención de los Alcaldes acerca de la conveniencia de vigilar el vaciado de escombros de la Almadravía pues los vecinos se quejan de que los carreteros los amontonan de tal modo que impiden el desague de la rambla del Obispo que estiendo sus aguas por aquellos barriada con perjuicio de los que habitan en ella.

Farmacéutico.—El licenciado en la facultad de Farmacia don Francisco Collado tiene el honor de ofrecer al público su establecimiento.

Calle de Granada, núm. 4
Suscripción.—Hemos recibido de la comisión para la erección de un monumento á la memoria del Marqués del Duero, la siguiente circular.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Por la Gaceta del día de hoy se enterará V. de la resolución dictada por el Gobierno de S. M. para levantar un monumento al Capitan General de Ejército D. Manuel Gutiérrez de la Concha, Marqués del Duero, que recuerde á las edades venideras el heroico sacrificio de tan esforzado caudillo, muerto gloriosamente en el campo de batalla el 27 de Junio de 1874.

También observará V. las disposiciones preliminares adoptadas por esta Comisión para llevar á cumplido efecto en todas sus partes este elevado pensamiento, á cuyo fin contamos desde luego con el auxilio de toda la prensa periódica, sin distinción de matices políticos, persuadidos de que sabrá llenar su misión en este punto por cuantos medios están á su alcance, desarrollando y activando la suscripción que desde luego esperamos se servirá abrir en las columnas del periódico de su digna dirección.

Dejamos al buen juicio de V. la oportunidad de depositar á nuestra orden en el Banco de España las cantidades, que se vayan recaudando, y esperamos tengamos bien dar cuenta á esta Comisión siempre que se verifique alguna entrega; dirigiéndose, para ello, al infrascripto Brigadier Secretario D. Angel Alvarez de Araujo, Jefe del Depósito de la guerra.

Dios guarde á V. muchos años.—Madrid 27 de Junio de 1875.

El Presidente, M. de la Habana.—El Secretario, Angel Alvarez de Araujo y Cuellar.

En vista de la anterior circular advertimos á nuestros lectores que desde hoy queda abierta la suscripción en la refaccion de este periódico calle de los Reyes Católicos núm. 4, esperando del acendrado patriotismo, de aquellos secundarán noblemente y como lo tienen por costumbre los propósitos de referida comisión.

Diestro.—Para las próximas corridas de feria ha sido contratado además de Antonio Carmona, el *Gordito*, el simpático Villaverde y no Machio, como teníamos anunciado.

Subasta.—El domingo último tuvo lugar la anunciada subasta para el arreglo y decorado de la plaza de toros, habiéndose adjudicado aquella á D. Juan Bautista por la cantidad de 4480 reales.

Las Delicias.—Concurrido en extremo se encontraba anteanoche el baile celebrado por aquella sociedad á pesar del sofocante calor que se dejaba sentir aquella noche.

Nos alegramos que la sociedad prospere, pues ya es hora de que se encuentren algun tanto reembolsada de los muchos sacrificios que á hecho en diferentes épocas con el fin de proporcionar á sus socios, ratos de verdadero recreo.

A los interesados.—Con la debida anticipación avisamos á nuestros lectores, que al vapor-correo para Puerto-Rico y Cuba le corresponden salir el día 15 del puerto de Santander.

Nada hay seguro.

Yo vi, entre el polvo, en el suelo,
La oja seca estremecerse
Y en brazos del aire luego
En los espacios perderse.

Y vi la altiva veleta,
Arrancada de su asiento,
Descender cual una flecha
Bajo el impulso del viento.

En el mundo que habitamos
No existe firmeza alguna;
Juega con altos y bajos
El viento de la fortuna.

R. DE LA G.

Qué m eda!—Leemos en «El Guardian» de Gibraltar:—«El sábado último, entre una y dos de la tarde, se vió desde el buque de sanidad «Samarang» un tiburón de unos siete piés de largo persiguiendo á una lisa.

Con este motivo recomendamos á los aficionados á la natación no salgan muy afuera, pues podría costarle cara su imprudencia.

Años atrás uno de estos carnívoros animales se presentó en las aguas de Algeciras dejando por cierto en aquella ciudad tristes recuerdos.

Un buque de guerra americano se encontraba anclado en aquella bahía. Uno de los marineros de su tripulación se bañaba al costado, y entretenido en esta operación, encontró el infeliz la muerte, entró la triple hilera de dientes del tiburón. Pocos días después, éste fué cogido por unos pescadores de aquel punto, los que después de herirlo y golpearlo, creyéndole muerto, le trataban á su barquilla. Mientras bogaban hacia tierra, á uno de los pescadores precisó tener que pasar al otro lado del buque y, habiéndole puesto un pié sobre el mostruo marino, éste, que parecía muerto, volvió la cabeza y de una dentellada le partió al desdichado marinero una pierna.

Pajero bonito.—Se vende un precioso mirlo jóven y en disposición de enseñarle á hablar.

Darán razon en esta imprenta.
Casos del Aguila.—Están dando los mejores resultados las que se espandan en la botica del Sr. Moya Lopez, calle de Florida Blanca núm. 2.

Las diferentes clases y el buen gusto de estas bebidas refrescantes, han hecho que acúñan á dicho establecimiento infinidad de personas en busca de tan necesario como útil refresco para la estación presente.

Nosotros la recomendamos al público, seguros que como nosotros saldán complacidos de las ventajas que reportan de tan útil como agradable refresco.

Modista.—D^a Antonia Sanchez, modista Sevillana ofrece sus servicios á las Sras. de esta Ciudad. Desempeña toda clase de labores y adornos y marca al pasado á precios módicos. Vive Rambla de Alfareros núm. 2.

HERMANDAD

de Nuestra Señora del Carmen.

Parroquia de San Sebastian.

El día 15 del presente mes dará principio la solemne funcion en honor á nuestra Sra. del Carmen en la forma siguiente:

Día 15.—A las 12 de la mañana se anunciará con repiques de campanas y disparos de cohetes: á las 5 de la tarde solemnes vísperas: á la oración Salve y Letanía á toda orquesta dirigida por el profesor D. Pedro Orihuela; á las 9 se quemarán los fuegos preparados por los protéticos de Illar en el sitio de costumbre.

Día 16.—A las 8 de la mañana habrá misa reza la con acompañamiento del órgano para dar la sagrada comunión á los hermanos y archicofrades: á las diez misa mayor con S. D. M. M. con orquesta y sermón que predicará el Doctor D. Eusebio Sanchez Saez, canónigo Lectoral de la Santa Iglesia Catedral: á las 5 dará principio la novena, y á continuación la Bendición Papal.—Los demás días será la novena á las 6.—El día 25 á las 6 de su tarde saldrá Nuestra Señora en Procesión por la estación de costumbre.

Santo del día.

Martes.—S. Anacleto, papa.
Sale el sol á las 4:40 de la mañana.
Pónese á las 7:31 tarde.
Sale la luna á las 5:33 t.

Pónese á las 9:45 m.

Efemérides.

1871.—Tentativa de asesinato en Kissingen contra el príncipe de Bismark.

EDICTO.

Don Mariano Martinez Carrasco, Juez de primera Instancia de esta capital y su partido.

Por el presente se saca á pública subasta y por término de ocho dias los lotes de maderaque á continuación se expresan, los que han sido tasados por perito competente á instancia de D. José Maria de la Fuente, capitan del bergantin goleta Español «Moyses» de la matrícula de Cádiz, surto en este puerto por arribada forzosa, para con su producto atender de á la reparación dicho buque.

Lote número cuatro antes y en la actualidad primero.—Mil cuatrocientas sesenta y tres tablas de diez y seis palmos y nueve pulgadas á seis reales sesenta y seis céntimos cada una. 9743 58

Lote segundo antes quinto.—Mil setecientas noventa y cuatro tablas de diez y seis palmos y seis pulgadas á cuatro reales cuarenta y cuatro céntimos cada una. 7965 36

Tercer lote antes sexto.—Mil ochocientas treinta y tres tablas de ocho palmos y seis pulgadas á dos reales veinte y dos céntimos cada una. 4069 26

Cuyo remate tendrá lugar el día veinte del actual y hora de la una de su tarde en la Sala Audiencia de este Juzgado, advirtiéndose que puede admitirse toda clase de ofertas y pujas, reservando el derecho al capitan del bergantin «Moyses» para la aceptación de las mismas. Y á fin de que tenga la publicidad y concurrencia de licitadores he mandado se fije el presente en Almería á 10 de Julio de 1875.—Mariano Martinez Carrasco.—Por mandado de S. S., Juan Antonio Gómez.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto en el día 9 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.

De Tarifa, laud español Rosita, patron Diego Rodríguez.
De Almuñecar, pallebot español San Juan, patron Francisco Moroto.
De Cartagena, vapor español Vargas, capitan José Antonio Martínez.
De Oran, laud español Salvador, patron José Terol.
De Roquetas, laud español Sta. Rosa, patron Antonio Juárez.
De S. Fernando, laud español Arrogante, patron José Vazquez.
De Roquetas, laud español San Juan, patron Antonio Marin.

DESPACHADOS.

Para la Mar, vapor de guerra Piles, capitan José Montojo.
Para Motril, laud español Dolores, patron Cristóbal Moreno.
Para Oran, laud español S. José, patron Nata lo Gomez.
Para Liverpool, vapor español Nieta, capitan Francisco Mendia duo.
Para Roquetas, laud español Santa Rosa, patron Antonio Juárez.
Para Adra, laud español Victoria, patron Esteban Feriché.
Para Oran, laud español S. José, patron Federico Banco.
Para Adra, balandra español Mercedes, patron Francisco Rivera.
Para Garrucha, laud español San Francisco Javier, patron Bartolomé Tonda.
Para Málaga, vapor español Vargas, capitan José Martínez.

DIA 10.

De Cartagena, pallebot americano Mary S. Cusman, patron Adamt.
De Palermo, vapor inglés Zanca, capitan Julio Llamer.
De Garrucha, balandra español Juanito, patron Matias Tonda.

De Gibraltar, vapor inglés Assiria, capitan Guillermo Donalson.

DESPACHADOS.

Para Motril, balandra Juanito, español, patron Matias Tonda.
Para Alicante, laud Arrogante, id. patron José Vazquez.
Para Id. laud Cartagenero, id. patron José Barrionuevo.
Para Estepona, laud Virgen del Remedio, id. patron José Ruiz.
Para Garrucha, laud Ricardo, id. patron Diego Linares.
Para Oran, laud Juanito, id. patron Carlos Harnand-z.
Para Torreveja, Charanguero San Francisco, id. patron Roque Delgado.
Para Roquetas, laud San Leonardo, id. patron Juan Herna lez.
Para Idem, laud San Juan, id. patron Antonio Marin.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día 10 y 11.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada	325	45
Idem del Puerto	1165	25
Idem de la Vega	517	80
Total.	2008	50

Almería 12 de Julio de 1875.—El Alcalde, Oña.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 12 de Julio.
Servicio para el 13.
Parada, carabineros.
D. O. de S. E.—El Comandante Srío. Diez de Tejada.

VICE-CONSULADO DE PORTUGAL.

Subasta Pública.

El sábado 17 del corriente mes, se procederá en esta Oficina Consular, Calle del Teatro núm. 2, á la venta, en subasta pública del casco con los dos pálos machos y su obencadura, baurés, molineta y un bote del Pailbo. Por cuyo nombre Tres Hermanos, que en aló en las playas del Charco, de porte de 107 metros cúbicos, cuyo acto dara principio á las 11 de la mañana bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto. Almería 12 de Julio de 1875.—El Vice-Consul, José de Burgos Cañizares.

VICE-CONSULAT DE FRANCE.

Le Vice-Consul de France a l'honneur d' informer ses nationaux qu'une souscription est ouverte au Vice-Consulat en faveur des victimes des inondations du midi de la France. Les noms des donateurs seront inscrits au Journal Officiel.

A LOS EMPORRONADORES DE UVA.

Depósito de aserrín de corcho de superior calidad sin mezcla por cuenta del fabricante D. Francisco Guzman.
Darán razon Plaza de Sto. Domingo, número 2.

SUBASTA DE CABALLOS.

El día 14 del presente mes de julio á las 11 de la mañana tendrá lugar la de los que se necesitan para las dos corridas de toros de los días 21 y 23 del próximo agosto.
Dicha subasta se llevará á efecto en la calle de las Tiendas núm. 4 donde está de manifiesto el pliego de condiciones.

VENTA.

Desde el día 14 del actual y hora de las 5 de la mañana á 7 de la tarde se procederá en el almacén de La Chanca próximo á la Aduana, á la venta de mas de tres mil piezas de vidrioado francés á precios reducidísimos.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea. Les no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea los cobra á la cuarta parte, y los que se reclaman en la tercera plana, á doble precio.

AVISO INTERESANTE.

Una de las mas importantes casas de Madrid, necesitando realizar, ha mandado comisionado á provincias con este objeto. Habiendo venido á Almería, han alquilado espresamente un local,

PASEO DEL PRINCIPE NUM 7.

frente al café Suizo.

Los géneros para realizar consisten en un gran surtido de Ropa blanca fina, lencería, pañuelos, medias, cortinas, etc. Los pocos días que pueden quedar en Almería, y la apremiante necesidad de realizar, han obligado á la casa central á dar facultades de vender estos géneros á la

MITAD DE SU JUSTO VALOR.

NUNCA MEJOR OCASION

Se ha presentado á las personas amantes de sus intereses para comprar

CASI DE BALDE.

géneros de última novedad, bien confeccionados y concluidos, mantelerías y sábanas finas, pañuelos bordados etc.

PRECIOS CORRIENTES.

- Calcetines y medias, desde 24 rs. la docena.
- Pañuelos de hilo Belga, desde 24 rs. la docena.
- Pañuelos bordados y de encajes, desde 6 rs. uno.
- Servilletas de granito Alemán, desde 24 rs. la docena.
- Tohallas ídem, desde 40 rs. la docena.
- Mantelerías adamascadas de 6, 12, 18 y 24 cubiertos, desde 45 rs. uno.
- Sábanas sin costura, de puro hilo, desde 20 rs. una.
- Sábanas con costura, desde 8 y 12 rs. una.
- Camisetas de punto, desde 5 rs. una.
- Pecheras bordadas para camisas de caballero, desde 4 rs. una.
- Gran surtido de cortinas, cortinones y estores, desde 45 rs. juego.
- Falda de cristiana, desde 50 rs. una.
- Camisitas, chambritas, delantillos, pañuelos, camisetas, mantillas, pañales, etc., para niños recién nacidos, á los mismos precios.
- Capas de merino bordadas.
- Batas para Señora, etc., etc.

La venta durará solamente 4 días, Paseo del Principe, num. 7, frente al café Suizo.

JARABE DE LABELON YE

Farmacológico de 1ª clase de la Facultad de París. Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazón y las diversas hidropesías. También se emplea con feliz éxito para la curación de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos convulsiva, espasmos de sangre, extinción de voz, etc.

Deposito general en París, en casa de LAZARON Y O, rue d'Aboukir, 99. Depósito: Farmacia Lazaron y O, Ca. 99, rue d'Aboukir. Precio en España, Jarabe, 21 rs. frasco; 15 medio frasco; Grageas, 20 rs. caja; 12 medio caja. La agencia franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, en los pedidos. En Almería, F. Gomez Talavera.

GRAGEAS DE GELIS Y CONTE

Aprobadas por la Academia de Medicina de París. Resulta de dos informes dirigidos á dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gelis y Conte, son el mas barato y mejor ferruginoso para la curación de la clorosis (colores pálidos); las pérdidas blancas; las debilidades de temperamento en ambos sexos; para facilitar la menstruación, sobre todo á las jóvenes, etc.

Deposito: Farmacia Lazaron y O, Ca. 99, rue d'Aboukir. Precio en España, Jarabe, 21 rs. frasco; 15 medio frasco; Grageas, 20 rs. caja; 12 medio caja. La agencia franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, en los pedidos. En Almería, F. Gomez Talavera.

NO MAS ALMORRANAS

El Bálamo anti-hemorroidal del Dr. Borrell, cura pronto y radicalmente las almorranas sea cual fuere su estado ó la causa que las haya producido. Precio 30 reales la caja. Depósitos generales: Barcelona botica de Borrell hermanos, calle Condé del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó

bachiller honorario, pueden dirigirse á M. BICOU, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra)

Enfermedad Secretas

CH. ALBERT

CURACION RADICAL PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad, etc.

BOLOS DE BARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.

Deposito en todas las farmacias y instrucción gratis. París 3 rue Montorgueil 19.

En Almería, Gomez Talavera.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

establecida con la deliciosa harina de la salud

REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,

HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,

ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.

25 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES.

DU BARRY Y CIA CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, serrenimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, vichazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriece, caimbrés, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía á la marilla.

Es también el mejor fortificante para los niños débiles como para niñas personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la

Extraido de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Sáenz de Tejada, Doctor de Facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del faro-carri de Lérida á Sevilla, etc. = Certificado que con el uso de la Revalenta Arabiga ha obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis enfermos residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba, á 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Sáenz de Tejada.

Cura núm. 86.174. Prounett (prés Mondovi.) 23 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso tanto entornos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, há sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batllori, fabrica de pasta, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marques de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sr. mio; tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: A raíz de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la Revalenta Arabiga, habiendo obtenido todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos miembros.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 53.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un renjimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdeísados, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de mulatas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spalato de un renjimiento inveterado e nueve años de curarlo incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.943. La sor Julia de un nebralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos vómitos y renjimiento de 25 años.

Cura núm. 78.354. del señor y señora Lager, de enfermedad de hígado

coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.173, tal señor Cura Comarret, de 18 años, de gastralgia, de

ras de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.

Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77

Francisco Somahane, Confitería Sevillana.